
COMMUNIQUE DE PRESSE



« Outil au service du développement et de l'évaluation technique, environnementale et sanitaire des matériaux issus de biomasse ou de matière recyclée dans le bâtiment »

FRD, Coopénergie, Depestele Sarl et UniLaSalle ont décidé de reprendre les activités historiques de l'association CODEM Picardie sur Amiens, dans le cadre de la création de la SAS CODEM implantée en région Hauts-de-France, au cœur d'un écosystème animé par IAR, le Pôle de la Bioéconomie.

Depuis plus de 10 ans, l'association CODEM Picardie a œuvré inlassablement aux côtés de ses adhérents, de ses partenaires et clients, et de ses financeurs au développement des écomatériaux en région et au niveau national. Bétons et mortiers de colza ou de lin, isolation vrac, panneaux contrecollés, promotion des écomatériaux, accompagnement à leur utilisation et à leur développement, concours d'architecture ADREAM, salons et colloques national Ecobat... sont quelques-unes de ses concrétisations.

Suite à la mise en redressement judiciaire du CODEM, les dirigeants de FRD, Coopénergie, Depestele Sarl et UniLaSalle, avec le concours de la Région Hauts-de-France, ont souhaité unir leurs efforts, accompagnés par le pôle IAR, afin de maintenir les valeurs et acquis du CODEM au service de la filière des écomatériaux locale et nationale. C'est ainsi que la Région Hauts-de-France, acteur majeur de la bioéconomie régionale, s'est engagée à soutenir financièrement le CODEM sur les 3 prochaines années.

Notre ambition : créer les conditions d'un déploiement à grande échelle des écomatériaux basés sur des avantages différenciants éprouvés et démontrés.

Le CODEM réunit en effet sur un même lieu une complémentarité de compétences et de matériels assez unique avec une finalité de transfert industriel :

- Etude des marchés accessibles par les écomatériaux pour le Bâtiment,
- Formulation d'écomatériaux de l'échelle laboratoire au lancement de productions industrielles en série (Bétons, mortiers, joints, panneaux contrecollés...),
- Laboratoire d'analyse historiquement COFRAC,
- Evaluation technique dans le cadre du Réseau National d'Accompagnement animé par le CSTB,
- Evaluation environnementale et sanitaire (ACV, FDES...),
- Assistance à Maîtrise d'ouvrage et Maîtrise d'œuvre afin d'accompagner à l'amélioration des performances environnementales dans le Bâtiment,
- Participation en tant que Centre de Ressources à l'effort de capitalisation et de valorisation des retours d'expériences terrains dans le domaine de l'amélioration de la qualité de l'habitat, piloté au niveau national par l'AQC...

Le projet de développement porté par la SAS CODEM va s'articuler au cours des prochains mois autour d'une volonté forte de :

- Maintenir et capitaliser l'ADN historique de l'association CODEM Picardie,
- Déployer son offre de services resserrée auprès des acteurs de la chaîne de valeur du Bâtiment,
- Renforcer et refonder ses alliances au niveau opérationnel, local et national,
- Construire un portefeuille de projets collaboratifs faisant sens par rapport aux briques technologiques manquantes à ce jour.

Contacts presse :

Pierre BONO, Directeur Général du CODEM - 06 87 32 19 63 - bonopierre@batlab.fr

Témoignages des actionnaires du CODEM

Benoit SAVOURAT – Président de FRD et de la SAS CODEM



« FRD est engagé depuis 10 ans aux côtés du CODEM dans le développement de l'utilisation des biomasses et des matières recyclées dans le domaine des matériaux pour le bâtiment. Fort d'une offre de service et de projets de recherche et d'innovation commun, il nous a semblé tout naturel de continuer de porter cette ambition avec des partenaires partageant les mêmes valeurs.

Il nous a fallu dans un premier temps gérer l'urgence judiciaire du processus de redressement engagé afin de pouvoir maintenir l'activité du CODEM. Cette 1^{ère} phase est aujourd'hui bien engagée grâce à la mobilisation des autres actionnaires du CODEM, de la Région Hauts-de-France, du Pôle de compétitivité IAR et d'une dizaine d'autres partenaires clés.

Nous pouvons désormais nous concentrer sur la poursuite et le renforcement de l'activité historique du CODEM, ancré sur son territoire d'origine, les Hauts-de-France, dans le cadre du déploiement national de son activité.

Je tiens à faire part de la volonté indéfectible des conseils d'administration de la SAS CODEM et de FRD, que je préside, de travailler intelligemment, de manière partenariale, concertée et efficace au service de cette ambition. Les équipes du CODEM prendront contact prochainement avec vous en ce sens ».

Olivier BACON - Représentant Coop'énergie & Directeur des opérations Acolyance

« Depuis plusieurs années, Acolyance est engagée auprès de Coop'énergie dans la recherche de projets porteurs de valeur ajoutée pour les agriculteurs de son territoire. Les partenariats que nous avons créés dans Coop'énergie nous ont permis de mutualiser les bases de références et de mobiliser les expertises.

Aujourd'hui, ces partenariats sont d'autant plus importants que l'agriculture a besoin de trouver des voies de diversifications et de nouveaux débouchés. Les écomatériaux représentent des axes de développement pour le secteur agricole, car ils répondent notamment aux attentes sociétales.

C'est pourquoi, nous devons poursuivre nos travaux dans un cadre commun en mobilisant toutes les synergies. Notre entrée dans le CODEM est la continuité logique de notre implication dans la Bioéconomie. »



Marc DEPESTELE – Président de Depestele Sarl



« Notre groupe familial tire son originalité et une bonne partie de sa réussite dans la veille technologique et dans son esprit de créativité. Depuis 2009, notre service Recherche et Développement travaille activement pour valoriser le lin dans les applications techniques, en particulier dans les matériaux composites et le secteur du bâtiment.

Les travaux menés par ce département se sont concrétisés par la mise en route en 2015 d'une unité industrielle de transformation des fibres unique en Europe, ce qui permet à DEPESTELE de fabriquer des renforts vendus aujourd'hui dans le monde entier pour le secteur des composites.

La SAS CODEM regroupe des partenaires d'horizon très variés privé, public, coopération, industriels, chercheurs, réunis autour de la volonté commune de développer les écomatériaux dans le domaine du bâtiment. Notre engagement dans cette reprise était une évidence »

Philippe CHOQUET – Directeur Général d'UniLaSalle

« Les ingénieurs de demain formés à UniLaSalle devront répondre aux enjeux sociétaux de transitions durables de nos territoires. Au travers de ses missions d'enseignement et de recherche l'Institut est engagé depuis plusieurs années avec les acteurs des filières dans l'identification, le développement et le transfert de solutions innovantes pour accompagner l'essor de l'économie verte et répondre à ces enjeux fondamentaux.

Les nombreux challenges technologiques et organisationnels impliquent la mobilisation de savoirs et savoir-faire depuis l'échelle du laboratoire jusqu'aux filières territoriales. La valorisation des agro-ressources, les matériaux biosourcés aux propriétés remarquables, l'écoconstruction sont autant de sujets essentiels en réponse à ces défis.

Dans ce contexte c'est tout naturellement que l'établissement a fait le choix de s'impliquer dans ce projet de développement que porte la SAS CODEM. L'objectif visé : parvenir à favoriser l'émergence et le transfert des innovations en valorisant la synergie de nos compétences. »

